



LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRAL-FUERISTA

ORGANO DE LA JUNTA REGIONAL

Número suelto 5 céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Príncipe, 3, bajo y pala. - Teléfono, 266

Año XXI | San Sebastián Viernes 4 de Octubre de 1918

NUM. 6.853

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Franqueo

VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

concertado

LA EPIDEMIA REINANTE

Nos apercibimos á la defensa

Era de necesidad, como lo decían ayer, que se unieran los esfuerzos todos de la población, para combatir la terrible plaga que padecemos, y ese era el sentir unánime de la opinión, que veía en ese esfuerzo colectivo, encauzado con destreza científica y autoridad, el término de nuestras penas.

Cada cual debe de aportar su aya-
la y prestar su concurso, según el
plano social en que se desenvuelve.
Los únicos dispensados de esta obligación son los desheredados de la
fortuna, esos tristes desgraciados que
nada pueden dar y todo lo tienen que
recibir. A su socorro deben acudir
cuantos tienen algo, en la medida de
sus fuerzas; no solo en cumplimiento
de un sagrado deber, el de la
caridad cristiana, sino aún por egoísmo,
ya que con esos recursos se habrá de
facilitar el combatir la enfermedad, que
como todas las epidemias se ceba en la miseria.

Ya ayer quedaron montados y
organizados una porción de servicios.
Los señores médicos tendrán coches
con que poder asistir á los enfermos
con la consiguiente economía de tiempo
y esfuerzo. Han quedado designados
los locales donde deben hospitalizarse
los epidemiados pobres. El Ayuntamiento ha acordado facilitar gratuitamente desinfectantes,
pegar las recetas de los enfermos
sin recursos, y proveerles de huevos
y leche. Los médicos que por razón
de edad o salud no ejercían su profesión,
harán las guardias en los
Hospitales y Casas de Misericordia,
para que los actuantes, afectos á esos
servicios y que se encuentren en

condiciones, puedan dedicarse al trabajo rudo de las visitas. La regadera automóvil del Ayuntamiento desinfectará las calles, éstas y las aceras no serán barriadas sin un previo riego de agua. Se han dictado órdenes terminantes para que en un plazo de 24 horas todos los patios queden limpios con arreglo á los más elementales preceptos higiénicos, y el Sr. Gobernador á su vez reiteró sus disposiciones para que con toda escrupulosidad se desinfecten coches y tranvías. También se procede con toda actividad á la desinfección de urinarios y retretes públicos, así como de los teatros, bares, cines, cafés, tabernas etc.

Se ha designado una Comisión de médicos compuesta de los señores Eizaguirre, Castañeda y Cuadrado para que constantemente pueda recibir aviso de las necesidades urgentes y asistencias de pobres que reclame auxilio médico. En una palabra que se ha llegado al esfuerzo auna-
do, y al trabajo organizado que reclamaba la opinión, y cuyos buenos resultados, con la ayuda de Dios, creemos no se hagan esperar.

DONATIVOS

Han sido entregadas á la Comisión médica completa de los señores Castañeda, Cuadrado y Eizaguirre:
Por D. Juan de Olazábal Ptas. 500
Por D. Cayo de Olazábal id 500
Por D. Prudencia de Ramón. Viuda de Olazábal, Ptas. 500
Por D. Martina de Ramón 500.
Por D. Rafael Sánchez Guardamano, Ptas. 500.
Que cunda el ejemplo.

Huelga de carteros en San Sebastián

El conflicto de la leche

Como consecuencia de no haber sido atendidas por el Gobierno las peticiones de los carteros de la península, los de San Sebastián siguiendo la actitud adoptada por los de Madrid se declararon ayer en huelga, siendo repartida la correspondencia por los militares.

La mejora pedida que no ha sido atendida, consiste en incluir en el proyecto, que favorecía á los funcionarios civiles, á todos los carteros de la península é islas adyacentes.

Esperamos que, en vista de lo ocurrido, el Gobierno estudiará el asunto detenidamente, para remediarlo y regularizarlo con la urgencia que el caso requiere.

El gobernador civil recibió un telegrama del subsecretario de la Gobernación, encargándole haga público el acuerdo del Gobierno, adoptado ayer en Consejo, respecto á considerar renunciantes de sus cargos á los carteros que no vieren su trabajo para las doce del día del viernes próximo, y cubrir con la rapidez que el caso requiere todas las vacantes.

Casi á la misma hora que el gobernador hacía este ruego á la Presidencia, se declararon en huelga los carteros de San Sebastián, previa reunión celebrada y por acuerdo de la mayoría.

En cambio, repartieron la correspondencia de anoche y de la mañana.

Santoral

Viernes 4 de Octubre - Ss. Francisco de Asís, Id; Crispo, Cayo, Hierónimo, Aurea, vg; Petronio, ob; Marcos, Marciiano, Pedro, ob; Cayo, Fausto, Eusebio, Quirón, mrs.

Sigue latente.

Ayer en el Mercado de San Martín se reprodujeron los incidentes del día anterior ante la egoísta actitud de caseros y caseras que pretendían hacerse pagar la leche a CINCO REALES litro, negándose rotundamente a expedirla al precio de CINCUENTA céntimos señalado por la Alcaldía. Esto dió motivo a que exasperados los consumidores echaran á rodar varias marmotas.

Avisado el señor Alcalde de lo que sucedía se personó en los Mercados y ordenó a los celadores se iniciaran de toda la leche que entrara y no fuera vendida al precio por señalado.

Los municipales realizaron una cuidada inspección y lograron gran cantidad de marmotas llenas de leche que estaban ocultas en algunas botigas.

Toda la leche recogida fué vendida por los celadores de Arbitrios a cincuenta céntimos y muchas caseras fueron desenfadadas y conducidas a la inspección gubernativa.

Ayer recibió el alcalde los siguientes donativos:

S. M. la Reina doña María Cristina. 2.000
Don José Machimbarrena. 100
Don Juan Córdoba. 100
Don Tomás Bermingham. 100
Excmo. Sr. Vizconde de Ezza. 1.000
Señoritas doña Concepción y doña Carmen Berasategui. 500

Excmo. Sr. Marqués de Villagodio. 500
Don Miguel Urreta. 100
Don Juan Aguirre. 50
Don Luis Elizalde. 500
Don Eustaquio Inciarte. 100
Doña Ana Sáez (viuda de Arguaga). 200
Don Gerardo Sáiz. 100
Doña Emma Tichsart de Güierrez. 50
Don Manuel Arrese. 50
Don R. G. 22
Señores de Zuazubia. 100
Doña Sabina Larraga. 25

El asunto del día

Combatiendo la "gripe"

LA SITUACIÓN MEJORA

EN EL GOBIERNO CIVIL

El señor García Bajo nos manifestó que, según datos recibidos de la provincia, el estado sanitario de la misma había mejorado algo en las últimas 24 horas, pues la enfermedad decrece excepto en la Infantería y Andoain que está estacionada.

No obstante estas buenas impresiones, siguen adoptándose medidas profilácticas.

En San Sebastián, según opinión autorizada del reputado doctor Vicente, dentro de ocho a diez días habrá desaparecido la enfermedad epidémica.

Muchos enfermos han entrado ya en período de franca convalecencia.

SERVICIO MEDICO

Además del centro establecido hace días en la Inspección Municipal para que las personas que no tienen asistencia médica la soliciten, se han habilitado y funcionan ya los siguientes centros de aviso donde personalmente o por teléfono se puede solicitar la asistencia facultativa.

Los nuevos centros son:

Casa de Socorro del barrio de Gros.
Casa de Socorro del Antiguo.
Casa de arbitrios del puente de Santa Catalina.

CONTRA LA EPIDEMIA

En las Escuelas de Artes y Oficios se reunió el alcalde con los médicos municipales y los que han ofrecido su asistencia a familias pobres.

Después de un cambio de impresiones, se distribuyeron el trabajo por distritos, a fin de que la asistencia a los enfermos sea más rápida y eficaz.

También han ofrecido su valiosa cooperación los doctores Alcalde y Erraz (don José).

Los farmacéuticos ruegan a las personas que tengan necesidad de medicamentos por la noche, no vayan a la farmacia sin la correspondiente receta, en casos de verdadera necesidad, pues se han dado casos de obligar a levantarse al farmacéutico guardia, á las altas horas de la noche, para despachar bicarbonato, y á esto, señores, no hay derecho.

Todos tenemos derecho al descanso.

Han ofrecido sus servicios los médicos señores Oa, Clavero, Garosetti, señor Garmendia y doctor Joseph Ernest.

DONATIVOS

Como era de esperar, las personas pacientes han empezado a responder al llamamiento humanitario que hizo el alcalde á favor de las familias pobres castigadas por la epidemia gripeal.

Ayer recibió el alcalde los siguientes donativos:

S. M. la Reina doña María Cristina. 2.000

Don José Machimbarrena. 100

Don Juan Córdoba. 100

Don Tomás Bermingham. 100

Excmo. Sr. Vizconde de Ezza. 1.000

Señoritas doña Concepción y doña Carmen Berasategui. 500

Excmo. Sr. Marqués de Villagodio. 500

Don Miguel Urreta. 100

Don Juan Aguirre. 50

Don Luis Elizalde. 500

Don Eustaquio Inciarte. 100

Doña Ana Sáez (viuda de Arguaga). 200

Don Gerardo Sáiz. 100

Doña Emma Tichsart de Güierrez. 50

Don Manuel Arrese. 50

Don R. G. 22

Señores de Zuazubia. 100

Doña Sabina Larraga. 25

Celebración

del Centenario de Covadonga en Santander

Según nos comunican por conferencia telefónica, nuestros amigos de Santander se ha celebrado en aquella ciudad con éxito resonante el Centenario de Covadonga, acordado en la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús.

El local estaba abarrotado de gente, viéndose en él, lo más granado de la capital montañesa. Su número no habrá bajado de 1.500 personas, estando entre ellas todas las autoridades que presidían el acto.

Se ha aumentado mucho que por desgracia de familia, ocurrida a nuestro querido amigo Sr. Senante, que era uno de los encargados de un discurso, no haya podido asistir, pues había gran curiosidad por escucharlo.

El discurso preliminar ha estado a cargo del Presidente de la Juventud Integrista Santanderina don Eduardo García, que ha estado elocuente, siendo muy aplaudido.

A continuación y sobre el tema «La región santanderina en su principio y reconquista», ha pronunciado otro elocuente discurso don Eduardo Huidobro, que fué reseñado y ovacionado.

Asimismo nuestro conferenciante nos ha hablado de otro discurso, tratando de la batalla de Covadonga, sus antecedentes y consecuencias religiosas, militares y políticas, sin que por la premura del tiempo, porque se nos negaba la prórroga, hayamos podido tomar el nombre del conferenciante. Sin embargo, hemos entendido también que se han leído poemas y varios números de música, uno de ellos el himno del P. Otaño, del coro mixto que ha sido entusiasticamente aplaudido.

El salón se hallaba brillantemente engalanado con guirnaldas, flores y banderitas, saliendo todos muy entusiasmados de la brillante fiesta.

Muchos señores que la brevedad de la conferencia no nos permitió ser más exactos, defienden también que se han leído poemas y varios números de música, uno de ellos el himno del P. Otaño, del coro mixto que ha sido entusiasticamente aplaudido.

También guarda cama por la misma causa el general de brigada don Enrique de los Santos.

Deseamos á todos ellos rápidamente y completo restablecimiento.

MISA DE GLORIA

Ayer á las once de la mañana se celebró en la iglesia parroquial de Santa María la Misa de Gloria por la niña María de la Esperanza Alday y Marticorena, hija de nuestro querido amigo don Juan Alday, arquitecto municipal de esta ciudad.

Acudió gran número de fieles.

A los señores de Alday renovamos la expresión de nuestro afectuoso pésame.

Carnet de sociedad

VIAJES

El marqués de Ibarra ha salido con dirección á Granada.

Los duques de Durcal que han venido en San Sebastián han regresado á Madrid.

Marchó á Vitoria don Ricardo Arrieta.

Desde Vitoria donde ha pasado larga temporada se ha trasladado á Madrid el conde de la Mortera acompañado de su familia.

De Valladolid ha regresado á Vitoria don Policarpo M. Lecea.

Hoy regresan á la Corte el embajador de Inglaterra y el encargado de negocios de Francia.

Marchó á Bilbao don Alejandro Maestro.

Ha marchado á Vitoria la marquesa de la Ensenada.

De Bilbao ha llegado don Francisco García.

El marqués de Villagomez ha regresado á Madrid.

Regresó de Bilbao la condesa de San Martín de Hoyos.

El ministro del Japón ha marchado á la Corte.

ENTERMOS

Continúa mejorando de su afección gripeal la hija de los señores de García Bajo.

También ha experimentado bastante alivio en la dolencia que sufre la señora del teniente coronel de Sicilia, don Alejandro Cortázar.

Don Arturo Zaga que ha estado retirado varios días, sale ya á la calle completamente establecido de la enfermedad sufrida.

Los doctores Ojea, Huici y Urrutia, así como el director de Primera Ensenada, don Manuel Sierra, han experimentado alguna mejoría del ataque de gripe que vienen sufriendo.

Se halla en cama atacado de la enfermedad reinante el Vice-director del Instituto, don Manuel M. Áñez-Barro.

También guarda cama